

EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración e Imprenta, Rúa Nueva 13 pral. y bajos. Teléfono núm. 2

PUBLICIDAD
Línea en 8.º páj. 0,10.—Sección local 0,50
Comunicados y reclamos a precios convencio-
nales. Por ley de 1896 cada anuncio pagará
10 cént. por impuesto del timbre.

Año XXI

Jueves 6 de Abril de 1916

Núm. 7.168

DESDE MADRID

"Carpio III", folleto taurino

No voy a hacer un reclamo. Voy a recoger la actualidad. Recordais como apareció Belmonte. El taurino asombraba a los públicos de provincias con una docena de toros de verónicas sin enmendarse y sus paseos de molinete dados a ras de los pezones de los toros. Y Madrid sintió de pronto el prodigio, y en la plaza triunfó de ver el prodigio, y en la plaza triunfó de ver el prodigio, y en la plaza triunfó de ver el prodigio...

Y ahora, en la última novillada, hay una nueva y gloriosa revelación. El novillo no estaba afeitado por los públicos provincianos como Belmonte, ni había torreado tanto como el Copao, ya viejo en sus trotes novilleros, ni siquiera lo que Zarco, Fontana, Ballesteros y Reyes. Era un muchacho perfectamente desconocido y perfectamente principiante. Solo le abonaba la historia pintoresca y triste de su vida. Maestro de escuela muy joven, no pudo hacer oposiciones por falta de edad, y al darse cuenta de que su título, por el solo título de ser una cartulina, no le proporcionaba el pan de cada día, se metió torero.

Esto es todo lo que de Carpio sabían las gentes curiosas. Pero Carpio surgió cuando le soltaron el primero de sus toros. Carpio erguido con más hechuras y facultades que Belmonte, sin las mandíbulas de Belmonte, y sin arrastrar una pierna cuando corre como Belmonte plantóse ante la fiere, abrió la capa y... el público se puso en pie. Allí estaba el torero, Belmonte! oyóse decir en un grito admirativo de todos. Y después todos reaccionaron. Era más que Belmonte! A la hora de matar, nada. Pero los entendidos dicen que eso lo aprenderá. Que es cuestión de valor. Que un gran torero se le perdonan las trampillas.

Y hoy en las calles de este Madrid, tan dado al sol como los árabes y a la sangre y al valor como los árabes, se oyó preguntar a los mil vendedores de periódicos y libros, un folleto titulado «Carpio III», con un prólogo de García Sánchez el héroe prosista de la fiesta nacional. Y Carpio, el exmaestro de escuela, que ni ganaría lo que de aquí en adelante con su profesión, ni ganaría de la popularidad que le dieron sus pasados naturales y de pecho, es un nombre más, de los cotizados como supremos por una raza decadente.

España está en las puertas de un gravísimo conflicto nacional. España maltratada de maestros y encumbradora de toreros, verá como sus pedagogos visten el traje de lúces y abandonan las escuelas. Para ello no les falta valor. Porque, precisamente, el valor se necesita para continuar desahucando chicos y padeciendo de estrechos digestivos, cuando hay un arte que da fama y riqueza.

JAVIER MONTERO.

Figuras del día



D. Francisco Rodríguez Marín

Insigne director de la Biblioteca Nacional que dió una brillante conferencia en la Asociación de la Prensa de Madrid acerca de la vida de Cervantes.

UNA VISITA A ECHEGARAY

Con motivo de las bodas de oro del sabio ingeniero con la Real Academia de Ciencias, y la distinción honorífica del Monarca, al dignarse presidir el homenaje, acordó la Junta directiva del Instituto de Ingenieros civiles hacer una visita de felicitación al maestro de tantos maestros. Vive D. José Echegaray en un elegante hotel de la calle de Zurbarán, en el más aristocrático barrio de nuestra corte. En cuanto se atraviesa la puerta de entrada, se demuestra la residencia de uno de los hombres más frioleros de Madrid.

Los salitos de recibimiento, verdaderos despachos de trabajo, rodean el vestibulo. El estudio de hombre bueno, que va acercándose a quienes, siendo amigos, lo son, más que por el trato, por la comunidad de afectos y de profesión.

Los años han doblado un poco la figura del anciano, pero su inteligencia brilla por encima y expansiva, imponiéndose a las debilidades del organismo. Cuando Echegaray habla, su gesto expresivo parece

confirmar lo que va diciendo, y aumenta la cariñosa efusión de sus sentimientos.

No cuenta la sorpresa que tuvo al saber la noticia del agasajo. No recordaba nuestro insigne compañero que hacía medio siglo había ingresado en la Academia. Fue para él una sorpresa.

—La vida me ha sido fiel, porque yo he sido fiel a ella, y la he vivido intensamente—nos dice como con desahogo.

Después, como nosotros le dijéramos que ahora tenía que esperar las bodas de brillantes, con su ingenio vivo nos respondió: —No conviene marcar plazos: recordemos lo de aquel Santo Padre a quien saludaban los cardenales, en parecida situación deseándole veinte años más de vida, y les contestó: «No conviene poner límites a la Misericordia Divina.»

D. José es un optimista convencido. Nos habla del magnífico concepto que le merece nuestro soberano, de las buenas cualidades, ingenio franco, clara percepción, concepto exacto de las cosas, que le adornan... y nos cuenta sus conversaciones con él y sus efusiones a conocer todos los problemas de la Ingeniería moderna.

—Ha sido para España una suerte, que nosotros difícilmente podemos juzgar. Un Monarca como D. Alfonso puede transformar la Nación, si encuentra en ella los elementos necesarios.

Con su palabra mágica nos cuenta aquellos años de la Restauración, cuando la vida del Monarca era incógnita, y cuando todos los hombres de gobierno ponían en el Regio niño sus esperanzas y sus ilusiones.

Esta realidad llega a la vejez de un hombre de los que más fecunda labor han dejado en esa vacilante época, y nuestro sabio confía en que alguna suerte hemos de tener, después de tan amargas pruebas por que España ha pasado.

En la narración de recuerdos es D. José portentosísimo. —A pesar de mi memoria—nos dice—, hay cosas para las cuales no tengo ninguna. En cuestión de apellidos, soy el hombre más olvidadizo.

Nos cuenta episodios de su mala memoria, y compromisos que le ha producido en ocasiones. En cambio, recuerda maravillosamente sucesos y hombres lejanos... y prueba de ello son los notabilísimos artículos que constantemente publica.

Ante la presencia de discípulos suyos hace cincuenta años, recuerda todavía cuando trataba de explicar la hipótesis molecular.

—¿Quién nos hubiera dicho en aquella época—exclama—, cuando apenas si teníamos concepto de la existencia de las moléculas, que se llegaría a contarlas y a medir! Y sin embargo, a ello se llega, y no por un procedimiento, sino por varios, y todos dan resultados que coinciden notablemente; lo que demuestra la aproximación, ya que no la exactitud.

Y una vez en el terreno de la Ciencia, el verbo de Echegaray se extiende sobre todos los descubrimientos que en su tiempo ha visto surgir, en especial el radio y las ondas hertzianas descubrimientos maravillosos, que parecen colocar a la Humanidad en el pináculo de su gloria.

—Pero la guerra—dice con desconuelo—ha venido a interrumpir esa marcha gloriosa. Yo tengo la obsesión de la guerra. Quiero dictar—escribir ya no escribo, porque veo mal—mis artículos semanales para «Diario de la Mañana», y aunque deseo hablar de ciencias, acabo siempre en trincheras, explosivos y morteros. Es una locura que ha invadido a Europa. Las Revistas científicas extranjeras, que antes coincidían en lo que era verdad, ahora sólo lo intentan establecer diferencias nacionales, y nada de lo ajeno es estendible ni bueno.

Con esta impresión nos despedimos del maestro. La guerra ha terminado nuestra conversación científica y amigable. Ante ese problema, el hombre que ha visto tantas cosas en su larga y fecunda vida, no puede por menos de asombrarse, y nos despedimos de él, deseándole mucho años de trabajo, mientras él nos dice con su gracejo cariñoso:

—No hay que poner límites a la Misericordia Divina.

JOSÉ DE IGUAL

Vida económica y financiera

LA SEMANA EN LA BOLSA

La nota saliente en Bolsa ha correspondido al departamento de moneda extranjera, por la nerviosidad e indecisión de que han dado prueba los francos y las libras esterlinas, determinándose un descenso de consideración, si se tiene en cuenta a los bajos precios a que ya se cotizaban. Algo ha influido en este descenso el acuerdo del Gobierno francés elevando la circulación de billetes a 18.000 millones.

En Bolsa ha predominado la calma, siendo el negocio reducido.

La liquidación se ha efectuado con tranquilidad, pues realmente había pocas posiciones que transportar al mes próximo.

La Junta sindical ha acordado los siguientes cambios de compensación, con arreglo a los cuales se han de hacer la recogida y entrega de papel.

Interior 4 por 100, 74,50; Exterior 4 por 100, 81,80; Amortizable 4 por 100, 86; Amortizable 5 por 100, 95,90; Azucareras preferentes, 62,75; idem ordinarias, 22,50; Duro Felgueras, 96; Alcohólicas, 98; Central Mejicano, 75 pesetas por Acción; Río de la Plata, 267; Andaluces, 61; Alicante, 308,50, y Nortes, 871.

Los cambios medios de los efectos públicos en Marzo último, publicados por la misma Junta sindical, son los siguientes:

Interior 4 por 100, 74,294; Exterior, 4 por 100, 81,660; Amortizable 4 por 100, 86,228; idem 5 por 100, 95,932; Obligaciones del Tesoro al 4,50 por 100, 102,445; idem al 4,75 por 100, 103,462; Cédulas hipotecarias 4 por 100, 26,238; idem 5 por 100, 102,778.

El interior 4 por 100 al contado descuenta el cupón trimestral y cierra a 73,50 contra 74,50 con cupón. El Exterior comienza a 82,00; y después de bajar a 81,65 queda ex cupón a 81.

La Deuda amortizable 4 por 100 se opera muy poco, y cierra en la serie C a 85,20, deducido ya el cupón; el 5 por 100 mejora de 26,10 a 96,25, habiéndose movido irregularmente en el transcurso de la semana.

Las Obligaciones del Tesoro acusan cierta pesadez.

Las Cédulas hipotecarias 4 por 100 se inscriben entre 95,75 y 95,90, terminando ex cupón a 93,80. Las del 5 por 100 desmerecen de 103,25 a 102,65. Con fecha 1 del actual el Banco Hipotecario ha puesto en circulación 760 Cédulas 5 por 100 de la emisión de 1 de Abril de 1915, habiendo sido incluídas en la cotización oficial.

Los valores municipales están sostenidos o no mal dispuestos: el empréstito Villa de Madrid 1914 sube un cuartillo; las Cédulas del Esancho, 0,75 por 100; las Expropiaciones del Interior, 0,50 por 100; las Resultas permanecen a 83,50, y el Empréstito 1868 baja de 72 a 71, cerrando a 71,25.

Las Acciones del Banco de España bajan medio entero; las del Hipotecario suben dos; las del Español de Crédito, medio; las del Central Mejicano pasan de 70,50 a 75, y las del Río de la Plata mejoran una peseta.

Los Tabacos están encalmados y no varían; los Explosivos ceden dos puntos. Están bien dispuestas las Azucareras, subiendo las preferentes y las ordinarias 0,50 por 100; en igual proporción mejoran las Obligaciones sin estampillar.

Las Acciones de la Duro Felguera avanzan de 93,25 a 97, para cerrar a 95,50; las Alcohólicas ganan dos enteros, y los Nortes y Alicante están sostenidos.

Se han cotizado diariamente las Obligaciones de Madrid a Zaragoza y a Alicante series E, C, D, y B.

Los francos, que cerraron la semana pasada a 87,30, bajan a 86, recuperando al final a 86,75, lo que representa un descenso de 55 céntimos. Las libras esterlinas retroceden de 24,81 a 24,60, para alzar a 24,70, en baja de 11 céntimos; en París están muy firmes, siendo el último cambio conocido el de 28,47.

INGRESOS DE FERROCARRILES

Hudaluces

Esta Compañía acusa un alza en sus ingresos desde 1 de Enero al 20 de Marzo de 1.960.000 pesetas, de las que 34.835 pertenecen a la segunda decena de Marzo.

Norte

Desde 1 de Enero al 20 de Marzo los ferrocarriles del Norte aumentan su recaudación en 3.719.767 pesetas, de las cuales 373.517 corresponden a la segunda decena de Marzo.

Alicante

A 3.502.775 pesetas se eleva el aumento en los ingresos de esta Empresa ferroviaria desde 1 de Enero al 10 de Marzo; en la primera decena de este último mes se determina descenso de 129.040 pesetas.

VACANTES

Catedrático numerario de la asignatura de Matemáticas, en el Instituto general y técnico de Figueras; plaza que ha de proveerse por concurso de traslado. Pueden optar a la traslación los catedráticos numerarios del mismo grado de enseñanza que desempeñen o hayan desempeñado igual asignatura. Los aspirantes elevarán sus solicitudes, acompañadas de la hoja de servicios, al ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, por conducto y con informe del jefe del establecimiento donde sirven, hasta el 19 del actual para los de la Península y hasta el 5 de Mayo próximo para los de Canarias.

Catedrático de Ginecología, de la Facultad de Medicina de la Universidad de Barcelona, la cual ha de proveerse por concurso de traslado. Pueden optar a la traslación los catedráticos numerarios de Universidad que, habiendo ingresado por oposición o por concurso, desempeñen o hayan desempeñado en propiedad asignatura igual a la vacante y los auxiliares que tengan legalmente reconocido este derecho en virtud del Real decreto de 29 de Agosto de 1910 y tengan el título profesional y administrativo que les corresponde. Los aspirantes elevarán sus solicitudes, acompañadas de la hoja de servicios al ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, por conducto y con informe del jefe del establecimiento donde sirven, hasta el 19 del actual.

Registros de la propiedad, de cuarta clase que se hallan vacantes y han de proveerse en el turno de la regla 3.ª del artículo 303 de la ley Hipotecaria.

De Padrón, Audiencia de la Coruña. Fianza, 1.125 pesetas.

Bermillo de Sayago, Audiencia de Valladolid, Fianza, 1.250 pesetas.

Genúa, Audiencia de Granada. Fianza, 1.125 pesetas.

Barco de Avila, Audiencia de Madrid. Fianza, 1.125 pesetas.

Marquina, Audiencia de Burgos. Fianza, 1.250 pesetas.

Logroñán, Audiencia de Cáceres. Fianza, 1.250 pesetas.

Garrovillas, Audiencia de Cáceres. Fianza, 1.000 pesetas.

Belorado, Audiencia de Burgos. Fianza, 1.250 pesetas.

Estepona, Audiencia de Granada. Fianza, 1.125 pesetas.

LA CONFLAGACION EUROPEA

Impresiones de la campaña

Continúa en Verdun el período de los choques aislados y alternativos. Es curioso observar que, al cabo de seis semanas de operaciones, se han realizado ensayos de toda suerte de maniobras y sorpresas, y al fin la guerra ha tomado el mismo carácter de lucha de posiciones, que tiene en otras partes. No hay más diferencia, sino que todas las tropas disponibles las acumula en ese sector el Estado Mayor alemán, y con ellas ejercita esas ofensivas alternadas, verdaderos golpes de martillo, buscando un punto débil para la rotura.

Hemos visto frente a Verdun ataques fulminantes, que proporcionaron el avance hasta Vacheranville, Douaumont; hemos visto propósitos de desbordamiento de ala que fueron los extendidos hasta la Woeyre produciendo la evacuación de Manhaules y Fresnes; después ataques de envoltimiento llevados a la parte del Argona; más tarde, ataques centrales, bien a la derecha del Mosa (sector Bethincourt Forges), bien a la izquierda (sector Vaux-Douaumont), y por último se ha acudido a esos choques aislados.

Tienen éstos por objetivo el ir reduciendo salientes del frente francés. Unas veces el ataque ha sido contra el bosque de los Casvros; otras contra la cota D Oie; después contra Avocourt y Malancourt, con el reducto cercano de Hancock. A esto se simultaneaban las ofensivas en Vaux, y alguna vez se ha producido el martilleo contra las alas extremas de los franceses (contra Malancourt, en la izquierda, y Handimont, en la derecha).

Seis semanas constantes de pelea han proporcionado algunas ventajas a los alemanes. Sin embargo no han sido todo lo grandes ni todo lo rápidas que seguramente esperaba el Estado Mayor germano efecto de una innovación que el general Petain, defensor de Verdun, ha introducido en la táctica de resistencia. Era principio consagrado en el arte militar que las defensas de primera línea sólo deben sostenerse el tiempo preciso para quebrantar el enemigo y previr a la segunda línea. El general Petain ha cambiado esto. La primera línea se defiende mientras se puede. Con ello el espíritu de la tropa, que sabe no está condenada a abandonar las posiciones, sino que el abandonarlas o conservárselas depende de su propio esfuerzo, se levanta extraordinariamente.

Además, queda con ello muy dificultado el avance del enemigo; pues no puede esperar que el derroche de granadas le ponga en posesión del terreno, sino que precisa que el fuego de la Artillería sea seguido por el ataque de los infantes.

No cabe, por lo tanto, desconocer que la empresa de Verdun está costando a los alemanes un número crecido de bajas. Esos ataques repetidos, avanzando por bosques y desfiladeros, muchas veces bajo la acción de fuegos cruzados, tienen que ser especialmente mortíferos. Así se está escribiendo, en abundante sangre, el heroísmo de los atacantes y de los defensores.

Los franceses conservan en su poder excelentes posiciones de primera línea, que han de ser muy difíciles de conquistar. Al Oeste del Mosa tienen la cota 304 y el Hombre Muerto, que dominan el campo, y ya pegada al río, dominando la otra orilla, la población de Charny.

El avance a lo largo del Mosa, desde Bras y Vacheranville, está impedido mientras los franceses posean Charny. En el Este del río tienen los franceses el fuerte de Vaux. Gracias a él han podido reconquistar la parte del pueblo del mismo nombre perdida hace dos días. Entre Vaux y Douaumont hay un barranco, y la posición de los alemanes en él es muy difícil. Los fuegos de Douaumont impedirán a los franceses proseguir sus contraataques; pero los de Vaux impedirán también a los alemanes el avance.

Y, por último en la Woeyre el avance germano es también difícil, porque se trata de llanuras, que barre perfectamente la Artillería francesa de los fuertes exteriores de Verdun.

En estas condiciones tendrán que operar los alemanes en el mes de Abril. Pasado éste su atención será distraída hacia la parte de Rusia donde ahora efecto del deshielo, registrase sólo combates locales, que no alteran la situación.

De la guerra en Rusia

Moscou, 21 Febrero 1916

Vivimos en un momento de grave expectación y se aumentan las dificultades de la vida.

La carestía de todos los artículos, comestibles, leña, telas, calzado, aumenta en 300, 400 por 100, y en las boticas no tenemos narcóticos, salicilatos y sus derivados, ni anestésicos ni instrumentos quirúrgicos. Es de suponer que la sanidad militar habrá hecho acopio de medicinas en vis-

Barde, Audiencia de Coruña. Fianza, 1.155 pesetas.

Grandes de Salime, Audiencia de Oviedo. Fianza, 1.030 pesetas.

Los aspirantes elevarán sus solicitudes al Gobierno, por conducto de la Dirección general de los Registros y del Notariado, hasta el 17 del actual.

peras, de las grandes batallas de primavera; pero por muy bien surtidos que estén los almacenes de la Sanidad han de faltar productos necesarios y específicos, que llegaban antes de Alemania. Cuando se sabe que se hace sitio para 500.000 heridos, cifra infinitamente inferior a la de los caídos, pues en el campo de batalla y en las ambulancias quedan muchísimos que no vale la pena de transportar, nos acongoja la certeza de que van a carecer esos infelices de los remedios salvadores o de los que aliviarían sus sufrimientos.

La falta de comunicaciones con las comarcas agrícolas del Imperio y la escasez de material ferroviario, ahora a menudo empleado en el servicio del ejército, son causas de la lentitud en los transportes que se pierden, no se sabe donde, o que siendo de mercancías frescas, llegan podridas al mercado. Rusia es muy rica en su suelo, pero como nuestra España, no está usufructuada por gentes competentes del país. A demás, el reclutamiento guerrero—sangría aniquiladora—merma trabajadores a los campos, y con noticias cual esta se explica la crisis productora de Rusia.

Lo que más importa actualmente es ordenar y organizar los ferrocarriles existentes; crear nuevas vías de comunicación y fomentar las iniciativas de las fuerzas vivas de la patria.

En los últimos tiempos aparece cual amedrantadora visión, la decadencia agrícola de los campesinos. En los terrenos de pan llevar y de otros varios cultivos, ha disminuido en un cincuenta por ciento el radio sembrado. En las más pródigas provincias, como las meridionales, las anticaucaucasias y orientales; y en algunos puntos de la táuride llega a un setenta y cinco por ciento la cifra de las zonas en improductividad.

Además, la carencia de ganado es tal, que se impone la necesidad de restringir su consumo. Sólo se expenderá carne 3 días a la semana: así habla el periódico «Utro Rosija», y en el «Koakos Slow» y en otros de sus colegas se generaliza la observación de que ha invadido a la sociedad rusa y especialmente a las clases inteligentes, el desencanto y la apatía mayores. Un célebre escritor, Nicourowiy Danzenko, describe indignado sus impresiones al volver de los frentes a las capitales, donde—dice—se vive en el libertinaje, derrochando el dinero en una atmósfera de chismes, intrigas y cobardías, coreando las más absurdas versiones de victorias germanas y preguntándose unos a otros a cada momento: «¿tendré tiempo de escapar salvando mis efectos?»

Nicourowiy Danzenko, que es corresponsal militar, sabe cuanto heroísmo, cuantos sacrificios y sufrimientos hay en las avanzadas, retaguardias, campamentos reductos y hospitales de todos los frentes, y se duele con razón, del contraste frívolo que le ofrecen otros rusos en Petrogrado y Moscou.

Ayer, acompañando a una de mis cuñadas, fui al más reputado taller de modas que tiene Moscou, y tan famoso por el buen gusto de sus creaciones como por lo fabuloso de sus precios, y allí oí a las modistas y expendedoras, que no se echa de ver hacia guerra en Rusia; pues se hacen más toilette que el año anterior, y se venden una enormidad de géneros de lujo para soirées y bailes que en esta época se efectuaban casi en cada casa de mercantes o ricos nobles.

Y en los gabinetes de prueba, agolpábase las elegantes moscovitas (a veces bellas, si tienen entre sus ascendientes escandinavos o germanos), remirándose en los anchos espejos; envuelto el talle en torbellinos de llamativos y vaporosos glasses, bajo cuyos bordes acompañados, los pies y los tobillos asoman, no siempre recordores de tal honor...

¿A qué atribuir el alegre humor, la desprecupación de esas gentes en tan duros tiempos? A cansancio que busca un lenitivo en las fiestas, y a tener lejos los campos de la encarnizada pelea. Oyérase en Moscou y Petrogrado un año entero como lo oímos nosotros, el cañoneo de las posiciones cercanas; el aleteo infernal de los aviones, y pondriárase sericillosas las caras de estas damiselas y más recogidas en casa pasarían las noches que ahora entretienen en fiestas sabrosas o aventuras mayores.

A la mujer rusa otorgan una libertad sus leyes y sus costumbres que extrañara mucho a las españolas. Se divorcian y vuelven a casarse y a descasarse, sin que ello ocasione conflictos familiares. Ayer me contaba el conde polaco Pualowski su zozoramiento al saludar en sociedad a cierta dama.—«Me ha hablado mucho de usted—dijo el joven—el príncipe Kitarri».

—No ha sido de mí, sino de la tercera mujer de mi marido de quien habló a usted el Príncipe. A mí no me conoce.

La tercera mujer de mi marido! Es decir, una de la serie probablemente no terminada en esa «tres» insignificante.

Oigo a los partidarios del divorcio que la facilidad en deshacerse del cónyuge molesto o mal querido, evita la hipocresía social y el engño en casos de adulterio. No es así; y un segundo y un tercer matrimonio de elección no evita que el pícaro corazón—sin las trabas del deber y el del

opinión pública—reincida en elecciones secretas. Es la vida, la animalidad del instituto que triunfa, si el sentimiento sostenido por la religión y establecido por el alma, no se opone a las pasiones y los vicios.

En esta Rusia, de la que ha dicho un egregio personaje que: «es la Rusia santa se opone la Rusia bestia», la guerra ha agrandado la de moralización. Pero el Gobierno y las instituciones sociales esfuerzan en corregir a los extraviados y pervertidos. Una de las formas más tristes del vicio es la incontinencia de la bebida por dañosas que sea, si tiene una parte de alcohol y el caso que apunto, repetido indeciblemente, demuestra la debilidad de los caracteres que caen en la demencia mortal de un vicio.

«El aldeano León Wengieron, de veintinueve años, bebió, a falta de vodka, barniz de carpintero, sintiéndose mal inmediatamente. Llevado al hospital Yansky, murió poco después».

No todo han de ser espinas a nuestro paso, y el bien y la victoria tienen rosas para la bondad y la abnegación de los buenos ciudadanos, y laureos para sus tropas heroicas.

El gran duque Nicolás, derrotado en Polonia, Rusia y Carilandia, y que aceptó el mando supremo de los ejércitos del Czar cuando su excelso sobrino el Czar lo substituyó en la jefatura de todos los ejércitos de mar y tierra (aunque hasta ahora no le haya sido propicio el dios Marte), ese gran duque que dió el 15 de Agosto de 1914 una proclama a los polacos, ofreciéndoles la libertad, y «realizar el sueño de sus mayores» lo que no lleva traza de cumplirse dado el rumbo de la campaña, ha guiado victoriosamente sus ejércitos a las montañas de Asia Menor, que han rendido la fortaleza turca de Erzerum, jela definitiva esa posesión de la importante plaza, y va a mejorar su rendición a los rusos, la situación de los aliados en Egipto y Mesopotamia? Son los competentes en ciencia estratégica quienes podrán contestar. Yo me alegro del triunfo del gran duque, que es bravo soldado, y repito con los informes oficiales, que el botín de guerra ha sido cuantioso: cañones, fusiles, municiones, miles de carros prisioneros. Persiguiendo a los huídos van tras ellos los soldados del Czar.

Estas vibrantes noticias belicosas resbalan por el horizonte densamente invernal, y la nieve de las ciudades y de las estepas, asordinan el toque de los pifanos fanfarrones de los cosacos.

Se susurra que los preparativos de los austro-germanos para ver de terminar pronto la guerra—fatigadísimo de ella, como los demás beligerantes—son enormes y quizás se pruebe su eficacia simultáneamente en el Norte francés, y en las aguas de Riga. Como el mes pasado, se interrumpe en este (deada hoy hasta el 1 o 4 Marzo) el servicio de trenes ordinarios entre Moscov y Petrogrado a pretexto de proveer aquella capital de mercancías que faltan aquí. Se hacen comentarios pesimistas relacionados esa interrupción en la normalidad ferroviaria con fantásticas evacuaciones de Petrogrado.

Estamos en vísperas de la apertura de la Duma que es el acontecimiento sensacional del día. Aunque los medios de información y de comunicación son de insuperable dificultad, he de recibir por teléfono noticias verídicas de lo que ocurrirá en el Parlamento, a fin de tener a mis lectores enterados regularmente de la situación política del Imperio y de los problemas nacionales expuestos a la Duma por el bloque de los progresistas en pugna franca con el Gobierno reaccionario del Czar.

SOFIA CASANOVA.

GALICIA

Llegó a Orense el ex ministro de Hacienda Sr. Engel.

El viaje de dicho Sr. obedeció a la lancha política, que tan enredada se presenta en la provincia de las Burgas.

En Vigo ha sido horido con una piedra, el niño Ramón Meijide, ignorándose quien sea el autor de la agresión.

La guardia civil de Carballino detuvo a los vecinos de Piñeira Felisindo Ameijeiras Díaz y Avelino Rodríguez Fernández, siendo entregados al Juzgado de instrucción que los tenía reclamados por dar una puñalada al vecino de Corneda, Emilio Bernárdez González, en una disputa que en una taberna tuvieron.

La benemérita de Barbantes detuvo en Alongo al vecino de Santa Cruz de Rubicós, autor de un disparo de arma de fuego y lesiones a su convecino Mario Pérez.

Días pasados fué robado el comercio titulado «Sociedad Cooperativa de la Perroja».

Los ladrones se llevaron varias prendas de ropa.

Hay sospechas de que los autores hayan sido unos sujetos que se fugaron hace poco de la cárcel de Oza.

Uno de ellos es el conocido «Luzas Tietras», a quien acompaña su querida.

El obrero cantero Benito Cadavid Paz, vecino de la Gaitera, Coruña presentó una denuncia en el Juzgado de instrucción contra la sociedad de canteros «El Trabajo», acusándola de coacción y tentativa de estafa.

Alega el denunciante que dioha agrupación le impide desempeñar su oficio si no abona 125 pesetas y pide que por ello se decrete el procesamiento de las personas que constituyen la Junta directiva.

Dice el Ferrol que ha jurado el cargo de gentilhombre de cámara D. Emilio Antón Ibollón.

Recibió a éste el juramento el vicealmirante D. Joaquín Barriari y del acto dió la el notario D. Avel Romero.

Actuaron como testigos el comandante de Infantería de Marina D. Francisco Pezaira y el teniente de n. vio Sr. Hermida Sesele.

En la iglesia de la Concepción, de Madrid, se celebró la boda de la bellísima y elegante señorita Pepita Díaz, de distinguida familia sevillana, con el ex-suscriptor de Grecia y Justicia y diputado a Cortespor Lugo, D. Joaquín Quiroga Espiña.

De los aspirantes a la guardia municipal que habían presentado instancia en el Ayuntamiento de Coruña fueron excluidos todos los mayores de 35 años y aquellos que no han dado la talla reglamentaria.

Se divierte además que tampoco serán admitidos los que no hayan servido en el Ejército o en la armada sin nota desfavorable.

Por tanto deben acreditar dichos servicios oportunamente para no ser luego objeto de exclusión.

El pasado domingo, fué asaltada la casa que en la quinta «Villa Pilar» tienen los señores de Pérez Peña, en Parada, y que habita el cónyuge y su familia, aprovechando la circunstancia de no haber nadie en la casa, pues había ido a Lugo para asistir a una misa el encargado del cuidado de la finca.

El autor del robo es conocedor de las costumbres de los ceseros citados, porque en su asalto supo encontrar pronto el lugar donde aquellos guardaban sus ahorros, llevadoselos bonitamente y cuyo importe excede de cincuenta duros en metálico, en monedas de cinco pesetas la mayor parte.

En el Centro ferroviario de Coruña se celebró el mitin organizado por la Agrupación Socialista para tratar del proyecto de arriendo de los mercados.

Hablaron varios obreros combatiendo esta tendencia y al final se aprobaron las siguientes conclusiones que hoy serán entregadas al alcalde.

Oponerse por todos los medios al arriendo de la cobranza de arbitrios en los mercados.

Interesar del Ayuntamiento que continúe ejecutando el plan de municipalización de los servicios que sean factibles de ello, y

Reclamar la instrucción de expediente para depurar las responsabilidades en que hayan incurrido los funcionarios municipales encargados de la recaudación de arbitrios, cualquiera que sea la categoría de aquellos.

El día 15 del actual dará comienzo una nueva misión en San Vicente de Oespón. Será dirigida por Padres Redentoristas.

Los que mueren

En Puente de D. Rosa Rodríguez del Casal Lourido.

—En Lago D. José Díaz Sal y D. Carmen Sánchez Vázquez.

—En Pontevedra D. Amador Barros Mendez.

SANTIAGO

Advertencia Administrativa

Recordamos a los anunciantes de sufragios por los difuntos que en los sueltos entre listones llamados de Misas, no pueden anunciarse más que las Misas propiamente dichas. Los anuncios de Manifiesto de S. D. M. y actos fúnebres deben hacerse precisamente en esquila.

El Delegado de Hacienda ha dictado un circular recordando a las Juntas periciales y Ayuntamientos de esta provincia la obligación de formar los apéndices-anales de rectificación de las amillaramientos durante el mes de Mayo venidero.

Por otra circular conmina con la multa que señala la ley a los Municipios que transcurrido el plazo de 10 días no hubiesen presentado los padrones de cédulas personales del corriente año.

Parece que se desiste de construir una plaza de toros en esta ciudad por la dificultad, entre otras, que habría de poderla levantar para dar corridas en julio próximo.

Por la guardia de seguridad le fué recogida una navaja de grandes dimensiones a Domingo Rivas y Rivas del Ayuntamiento de Enfesta; y a José Seijo Iglesias de Teo, un revólver.

La matanza de reses habida en el matadero ha sido de 2 vacas y 24 terneros.

Para el consumo del día se condujeron a la plaza 1532 kilos de carne.

Vida municipal

LA SESION DE AYER

Comenzó a las ocho y media de la noche la sesión supletoria. Presidió el alcalde y asistieron los concejales Sres. Fuentes, García Ferreiro, González Fernández, López Naveira, Porteiro, Sanjurjo, Osado, Garabal, Fondo, Buján, Concejo, Fernández Tafall y Ruibal.

Dada lectura al acta anterior, el Sr. López Naveira, esplica su intervención en el asunto del Pabellón del Recreo, diciendo que en la adquisición por parte del Ayuntamiento no hizo más que ser un portazoz de los deseos del alcalde.

Por la presidencia se pide que el Ayuntamiento envíe un saludo y felicitación a D. Eugenio Monteros Ríos Villegas por haber sido proclamado diputado a Cortes, con arreglo al art. 29, por Santiago. Así se acuerda haciendo constar los Sres. González Fernández y López Naveira que están conformes con la felicitación al protector de los intereses de Santiago, pero no al político.

Apruébanse las cuentas de recaudación por consumos que arrojan un total de 21.358 pesetas 13 céntimos en la última semana, con un aumento de 223 86 sobre lo ingresado en la anterior, advirtiéndose una baja de 984 48 pesetas comparada con la de igual fecha del año pasado; importan los socorros a pobres y transeúntes 11250 pesetas.

El Sr. López Naveira hace un elogio de la Comisión de Consumos que agradece el Sr. Garabal como presidente de la misma,

El Ayuntamiento oye con simpatía la lectura de una carta que le dirige la señora D.ª Avelina Villegas vinda de Montero Ríos, agradeciendo el manjao que le ofreció el pueblo de Santiago. La Corporación hace constar su reconocimiento a los señores Sres. Martínez, López Mora y Osados por haber aceptado la representación de aquella para la entrega del manjao.

Se da cuenta del donativo del Cardenal Sr. Martín de Herrera, importante 1150 pesetas con destino a la casa de Beneficencia. Se hace constar en acta la gratitud del concejo por este generoso rasgo del Sr. Cardenal.

Se aprueba la distribución de fondos para el mes actual que importa 54.450; y se da cuenta del acta negativa de la segunda subasta de carros fúnebres para conducción de cadáveres de pobres al cementerio.

El Sr. Fuentes explica los motivos por los cuales los industriales que explotan este negocio, dejaron de concurrir al acto. Dice que la consignación es insignificante y muy largo el plazo de cinco años. Propone pase a estado de la comisión con el fin de fijar nuevas condiciones para la primera subasta.

El Sr. García Ferreiro, manifiesta que las condiciones de aquella están ya modificadas, pues se concede la rescisión del contrato para el caso de traslado del cementerio y además se consignan 5 pesetas en vez de las 350 para la conducción de cadáveres.

En el debate tercio varios concejales hacen resaltar lo ridículo que en Santiago resulta tal servicio y se pone como ejemplo las casas funerarias de Coruña.

Háblase de la mala voluntad de las empresas que debieran hacer gratis el servicio de pobres en Santiago como lo hacen en otras poblaciones en consideración a cierta protección que con tales industriales tiene el ayuntamiento.

El Sr. Alcalde hácese eco de las quejas que los concejales formulan contra los aludidos industriales y dice que de continuar así las cosas se iría a la municipalización del referido servicio.

Se acuerda sacar a subasta el suministro de 700 kilos de cera al ayuntamiento para las procesiones; conceder una nueva licencia de 30 días al carpintero municipal Andrés Barreiro, y el empadronamiento de José María Teijeiro, José Moreira y Juana Salgués.

Se da lectura a una instancia que dirige al ayuntamiento la Sociedad de Carpinteros solicitando trabajo para los obreros del ramo que desde hace una temporada vienen atravesando una intensa crisis.

La petición es acogida con viva simpatía.

El alcalde hace constar lo difícil que es resolver en Santiago la situación de los carpinteros, puesto que las obras a que pudiera apelarse por el municipio son propias de cantería. Habla de la proyectada casa para central de consumos y de la reforma de las casillas en la plaza de abastos.

El Sr. Porteiro propone la formación de una comisión especial toda vez que al asunto debe el ayuntamiento darle la importancia que merece, preocupándose de remediar la situación de esos carpinteros a quienes taitan la garantía que dan los seguros para obtener asunto que se propone traer a la corporación.

El Sr. López Naveira interesa que el alcalde interponga su valiosa influencia cerca del diputado por Santiago para que recabe del gobierno algunas pesetas de los 150.000.000 que fueron concedidas para obras del Estado.

Los Sres. González Fernández y Ruibal apoyan con calor la petición de la Sociedad de carpinteros.

Este propone el derribo de las casas ruinosas y la pronta construcción de la central de consumos, cuyas obras de cantería y carpintería podían realizarse a la vez. El Sr. González Fernández alude al estado en que se encuentran las casillas que reclaman una completa reparación. Habla de otras obras de carpintería en la plaza de abastos y pide que se obligue a los dueños de solares a que cierran éstos.

El Sr. García Ferreiro dice que a la comisión de obras le sería muy grato facilitar trabajo a los carpinteros, y la misma comisión de Hacienda podía favorecer aquel deseo disminuyendo los impuestos sobre las obras, pues entiende que los particulares se decidirán a realizar algunas obras que beneficiarían a la clase obrera; y termina invitando a los concejales para que asistan a las reuniones que habrá de celebrar la comisión para tratar de la falta de trabajo.

El Alcalde propone que el derribo de las casas pas a la comisión de obras y a la Mercado la reforma de casillas con el fin de que estudien el mejor medio de corresponder a la aspiración que trae el Ayuntamiento la Sociedad de Carpinteros. Así se acuerda.

Por el Secretario se da lectura a un oficio de la compañía de Gas y Electricidad haciendo ver la necesidad en que se encuentra de sustituir el actual alumbrado de gas por el eléctrico.

Fúndase no solo en la falta de carbón sino en la imposibilidad de traerlo, pero ofrece dotar el nuevo servicio de condiciones inmejorables que perfeccionará una vez que la compañía se haya resarcido de los gastos que la organización de aquel ocasión pues entonces llegará al alumbrado permanente sumamente ventajoso y económico para el municipio.

La comisión en su dictamen propone: 1.º Acoger a la sustitución temporal del alumbrado de gas por eléctrico, mientras duren las circunstancias a que alude el oficio de la Compañía; 2.º que al hacerse tal sustitución, esta debe aumentar las luces o la potencia luminosa de ellas en las vías públicas en donde la sustitución se efectúe; y 3.º que se acepten los ofrecimientos de abaratamiento de las reformas que propone la Compañía, siendo establecidas en forma de convenio o tratado entre ella y el Ayuntamiento.

Formuló voto particular al dictamen el concejal Sr. González quien dice que está conforme con el primer término del dictamen de la Comisión; pero que estima debe determinarse la cantidad de luces que han de aumentarse en compensación con la disminución de gastos que este cambio de alumbrado supone para la Empresa; y que estas luces se distribuyan en los sitios donde hacen falta, por la Comisión de alumbrado, de acuerdo con la Compañía.

Dióse lectura a un oficio del Sr. Rector, de la Universidad en el cual manifiesta que habiéndole expuesto algunos catedráticos los perjuicios que ocasionaría a la enseñanza la falta de gas fluido se considera en el caso de llamar la atención sobre este extremo a la corporación municipal.

Dice que con la falta del gas se resentiría la labor científica que viene realizándose en las clases experimentales y que antes de tomar un acuerdo tan radical como es el de suprimir el suministro de gas estima de su deber advertir a la corporación el quebranto que se ocasionaría a la Universidad.

El Alcalde explica la situación del Ayuntamiento frente a la empresa de gas; analiza los términos en que está redactado el contrato y dice que si bien la falta de tal elemento perjudica la enseñanza para este efecto, no es irremediable el daño pues hay medios para producir gas.

Promoviose un largo debate en el cual se mostraron disconformes con el dictamen de la comisión los Sres. Sanjurjo, López Naveira y Porteiro.

El Sr. Alcalde hace constar que entre el dictamen de la Comisión y el voto del Sr. González no hay más diferencias que en la forma. Todos están animados de los deseos de defender los intereses del Municipio; por lo tanto las conclusiones que se podían someter de nuevo a examen de la Comisión de Alumbrado, son: 1.º sustitución temporal del alumbrado; 2.º encargar a la Comisión que traduzca en cifras, las ventajas y compensaciones que este cambio produzca, y 3.º que esto sirva de base para el nuevo estudio del alumbrado encaminado a la mejora de éste.

El Sr. González Fernández razona su voto particular, y termina abogando porque tanto a la población como a los barrios se le dé un número de luces que venga a sustituir ventajosamente el alumbrado por gas.

El Sr. Naveira advierte que debe añadirse una 4.ª condición: que la Compañía comience las obras de la reforma de la central lo más pronto posible.

El Sr. Porteiro dice que se dé una orientación a la Comisión para ver en qué sentido se ha de interpretar el resarcimiento de la Compañía; el Ayuntamiento, al efectuar las mejoras ofrecidas, debe gozar de ellas inmediatamente, pues en otro caso, resulta que la Compañía hace la instalación a costa del municipio.

El Sr. Garabal insiste en este mismo punto y después de hablar varios concejales que intervinieron en el debate, se aplazó el asunto para otra sesión, en la que de nuevo se verá el dictamen de la Comisión de alumbrado.

El señor Fuentes ruega al Ayuntamiento que como es de costumbre, conceda la música municipal y la cera para la procesión de la Soledad, en la que conducirá el Caivario el teniente alcalde y catedrático D. Víctor García Ferreiro.

Eran las once y media cuando finalizó la sesión.

Climas cálidos. Siendo debilitante en alto grado este clima, ejerce una influencia depresiva sobre las funciones digestivas, que se alteran, presentándose generalmente inapetencia, sed, fatiga, neurastenia y estreñimiento, alternando a veces con la diarrea. Se curan estos enfermos tomando el Elixir Elatomaal de Sáiz de Carlos.

Mañana, primer viernes de mes, se tendrán por el Apostolado de la Oración en la iglesia de la Enseñanza los acostumbrados cultos en honor del Sagrado Corazón de Jesús.

Por la mañana: Misas de media en media hora desde las seis hasta las once. Las de Comunión general a las seis y a las ocho. En esta última se expondrá S. D. M. que quedará de manifiesto todo el día.

Por la tarde a las cinco y media, estación rosario, plática y reserva.

PEREZ Y DE ANDRÉS BANQUEROS

Plaza de Cervantes, 18, 19 y 20. Teléfono 23 Santiago

Se encargan de la compra y venta de toda clase de valores españoles y extranjeros y del pago de sus cupones.

Expiden giros y negocian letras sobre España, América y Europa.

Abonan intereses en cuenta corriente y en general hacen toda clase de operaciones bancarias. Cajas de alquiler para guardar títulos, valores, documentos, joyas, etc.

El mercado que se celebró hoy en el campo de Santa Susana se vió regularmente concurrido.

Hicieronse en este mercado menos ventas que en los dos anteriores y los precios del ganado vacuno han sufrido alguna baja.

Por el jefe de la guardia municipal señor Rilo fué hoy detenido el conocido cartista José López Bralla.

La novena de la Soledad en la V. O. T.

Mañana empieza la novena que los Terciarios de Santiago celebran en honor de la Santísima Virgen de la Soledad.

A las siete y media habrá Misa todos los días. Los cultos de la tarde empezarán a las seis y media con exposición de S. D. M., estación mayor, corona, ejercicio, plática y reserva.

Hoy llegará el R. P. Berzaluce para pronunciar las pláticas de la novena y el sermón del Domingo de Ramos. Es de esperar que las oraciones sagradas del Padre Berzaluce confirmen el buen concepto que han formado cuantos le han escuchado, especialmente durante su larga estancia en la silla de la Corte cuando desempeñaba el cargo de Definidor General.

Mercado a la actividad y entusiasmo de los miembros de amas juntas y de todos los Terciarios revestirá estos cultos solemnidad extraordinaria, inaugurando además, un expositor y un baldequino para la imagen de la Virgen, estando también ultimándose importantes reformas en el edificio, incluso la instalación de un foco en la puerta de la capilla.

Deforentes a la indicación que Sa Eminecia hizo al P. Visitador y abandoando en las mismas ideas, dedicándose a publicar de esta novena a impulsar por mediación de la Santísima Virgen la paz que tanto deseamos.

La prensa regional comenzó a publicar listas de inscriptos con cantidades para contribuir al homenaje que se proyecta rendir al Director del Instituto de Lago D. Valentín Portabales.

La primera lista enviada desde Santiago suma 325 pesetas.

Mañana último viernes de Cuaresma predicará en la Catedral el canónigo Magistral.

AGUAS DE VILLAZA. Agradables, no irritan ni debilitan.

En el mercado de hoy se han cotizado a los precios que se indican los siguientes artículos:

Trigo ferrado, 5'40 y 5'35.
Centeno id. 4'25 y 4'20.
Maíz id. 4'75 y 4'50.
Habichuelas id. 8'00 y 7'50.
Patatas quintal 11'50 y 11'00.
Huevos docena, 1'20 y 1'15.
Carbón coque 5'25 y 5'05.

A petición de sus padres fueron detenidos ayer noche en esta población, por la guardia de Seguridad, los jóvenes de Vigo Fernando Latorre Gil, Manuel Fernández González, Luis González Diego y Humberto Soltero Rivero, que se habían fugado de sus casas paternales.

A uno de ellos le fueron recogidas 400 pesetas que según él había ahorrado con intención de gastárselas en un viaje de recreo a la Coruña.

En la filateo de la Estación fueron hoy ahoradas 11 cestas de pescado.

En una casa de vida alegre fué detenido anoche Manuel Fresco Varela.

Trátase de un pájaro de cuenta a quien se le han seguido tres sumarios por robo y uno por violación.

En el acto de la detención se le ocupó un revólver, una caja de capsulas, una linterna sorda y un pito.

Fué puesto a disposición del Gobernador Civil.

«Supremo perdón» está dividido en tres grandes partes, su asunto es muy original y altamente dramático y todas las escenas son hermosas fotografías de gran mérito artístico.

Mañana se estrena otra peluona de la casa «Cines», titulada «Las máscaras locas». Seguramente este bellísimo drama ha de constituir el éxito más formidable de la temporada. «Las máscaras locas» es la última palabra de la cinematografía moderna y su argumento no puede ser más original ni más completo. «Las máscaras locas» es obra de un fecundo y notable literato que ha puesto gran empeño en hacer de este drama una obra definitiva y acabada.

En «Las máscaras locas» se agotan todos los procedimientos de emoción, hasta conseguir despertar en los espectadores la más intensa que se puede soñar.

Repetimos que el estreno de esta peluona ha de constituir una atracción indiscutible, no superada por cinta alguna.

INSTRUCCION PUBLICA

Con arreglo a las disposiciones vigentes los alumnos no oficiales que aspiren a dar validez académica a los estudios hechos privadamente de las asignaturas que se cursan en la Universidad de Santiago en las Facultades de Ciencias Derecho y Filosofía y Letras, presentarán sus solicitudes en la Secretaría de la misma durante el actual mes de Abril, expresando en ellas las asignaturas de que deseen sufrir examen y ofreciendo las pruebas de idoneidad personal, cuyo particular se acreditará por medio de la declaración contestada de dos vecinos, a no ser que el Secretario conozca personalmente al alumno que pretenda revalidar estudios.

No se admitirá ninguna instancia que no vaya acompañada de todos los documentos precisos, incluso certificado de revocación y cédula personal, así como los derechos de matrícula, académicos e inscripciones o sean 35 50 pesetas por asignatura, en el papel de pagos al Estado, y 2 50 pesetas en metálico al formalizar la matrícula por derechos de la instrucción de expediente.

Las instancias deberán estar escritas y firmadas por los interesados.

Los exámenes se verificarán en el próximo mes de Junio, en los días y horas que señalará oportunamente.

Se han remitido al Director del Instituto de Orense los títulos de Bachiller de D. Arturo Rodríguez Cubelas, D. Rodrigo Rosilla Salgado y D. Benigno Carballedo Álvarez.

Al de Santiago los de D. Heriberto Fuentes Gómez y los de D. Juan y D. Ramón Gil Armada.

A la Subsecretaría del Ministerio de Instrucción pública se ha remitido el expediente de reválida para la expedición del título de Maestro a favor de D. Rogelio Rodríguez Pinal.

Al Decanato de la facultad de Farmacia se remitieron las certificaciones oficiales de los alumnos D. Angel Mines Botana, D. Julián Sánchez Casanova y D. Anuro Comanala López.

REGISTRO CIVIL

Movimiento de la población del día 8. Nacimientos.—Luciano Vidal Ramos. Defunciones.—Manuel Sando Miguero. 4 meses, gastro enteritis aguda; Juan Oca Manteiga 91 años, hemorragia cerebral. Matrimonios.—Ninguno.

| | |
|--------|--------|
| 70 mil | 654 |
| 70 mil | 721 |
| 70 mil | 723 |
| 129 | 72 |
| 62 mil | 805 |
| 112 | 809 |
| 128 | 810 |
| 134 | 810 |
| 414 | 82 |
| 592 | 83 |
| 684 | 85 |
| 699 | 852 |
| 930 | 858 |
| 83 mil | 869 |
| 036 | 927 |
| 198 | 946 |
| 878 | 941 |
| 452 | 975 |
| 84 mil | 982 |
| 038 | 96 mil |
| 360 | 003 |
| 478 | 011 |
| 497 | 022 |
| 86 mil | 106 |
| 208 | 108 |
| 338 | 119 |
| 582 | 125 |
| 679 | 137 |
| 86 mil | 184 |
| 006 | 202 |
| 389 | 259 |
| 607 | 267 |
| 804 | 302 |
| 87 mil | 319 |
| 218 | 324 |
| 522 | 328 |
| 88 mil | 344 |
| 579 | 351 |
| 668 | 387 |
| 706 | 394 |
| 854 | 416 |
| 89 mil | 424 |
| 245 | 425 |
| 827 | 507 |

MONTE DE PIEDAD DE SANTIAGO

Alameda n.º 104

El día 16 del próximo mes de Abril, tendrá lugar la subasta de lotes de ropas y alhajas por préstamos vencidos hasta fin de Enero de 1916, cuyos resguardos llevan la numeración siguiente:

ROPAS

Table with columns for lot numbers (e.g., 74 mil, 75 mil) and corresponding values for various clothing items.

Table with columns for lot numbers (e.g., 74 mil, 75 mil) and corresponding values for various jewelry and accessories.

Gratificación

Se dará a la persona que haya hallado un plano en colores perteneciente a D. José G. Barcala, extraviado en la tarde de hoy, y lo entregue al dueño del Café Moderno.

Observatorio Meteorológico

Table with meteorological data including barometric height, temperature, humidity, and wind direction.

VENTA DE PERIODICOS

En la esquina del comercio «El Buen Gusto», se ha establecido un nuevo puesto para la venta de periódicos que tiene la exclusiva de «El Faro de Vigo» y «Correspondencia Gallega» de Pontevedra.

Telegramas y telefonemas

La guerra en Europa

GRANDES BATALLAS

Situación de los ejércitos

TELEGRAMAS OFICIALES

Madrid 6 id. id. El Cuartel general alemán dice que a la izquierda del Mosa, intentaron los franceses recuperar el molino de Avocourt, siendo rechazados.

Madrid 6 id. id. En la región del fuerte de Donamont, también rechazamos fuertemente, repetidos contraataques del enemigo.

Madrid 6 id. id. El Estado Mayor italiano dice que los austriacos dieron violentos ataques contra Rumkofel, siendo rechazados con importantes pérdidas.

Madrid 6 id. id. El Estado Mayor francés dice que en Stenraetre, la artillería francesa bombardeó las trincheras enemigas.

Madrid 6 id. id. En Argona, concentramos el fuego contra las vías de comunicación del frente alemán.

Madrid 6 id. id. En Donmont y Vanx, se sostiene intenso cañoneo, sin acciones de infantería.

Madrid 6 id. id. Una escuadrilla anglofrancesa hundió a un submarino alemán.

Madrid 6 id. id. Sus tripulantes fueron salvados y apresados.

Madrid 6 id. id. Informes dignos de crédito confirman las noticias de que los alemanes han acumulado numerosas tropas de refresco ante Verdun, en donde han empleado poderosas piezas de artillería pesada.

Madrid 6 id. id. Esto hace suponer la proximidad de un nuevo y violentísimo ataque a la plaza.

La guerra en el mar

Madrid 6 (8). La Cámara de Comercio americana de París, ha telegrafiado al Presidente de la República de los Estados Unidos, protestando contra el torpedeamiento de los buques neutrales.

Madrid 6 id. id. El trasatlántico noruego «Paus», ha sido echado a pique en el canal de la Mancha, por un submarino alemán.

Madrid 6 id. id. Se salvaron 14 tripulantes y desaparecieron cuatro.

Madrid 6 id. id. Ha sido torpedeado por un submarino alemán, el vapor inglés «Baubenw», perdiendo un tripulante.

Madrid 6 id. id. El resto de la tripulación se ha salvado.

Madrid 6 id. id. Dicen de La Haya, que en el mar del Norte, fué hundida la goleta «Eavina Hallna».

Madrid 6 id. id. Su tripulación se refugió en el buque fero «Noordhinger».

Varias Noticias

Madrid 6 (8). Hállase enfermo de pulmón D. Torcuato Luca de Tena.

Madrid 6 id. id. Telegrafían de Murcia que en la calle de Agudadores de dicha ciudad, la policía registró el domicilio de Rosario Pérez; encontrando un maletín con 5.000 pesetas falsas.

Madrid 6 id. id. Todos los inquilinos de la casa, fueron detenidos.

Madrid 6 id. id. Dicen de Washington que no se tienen noticias concretas del paradero de Villa. Solo se sabe que está en fuga hacia Torreón.

Madrid 6 id. id. El presidente de la República Argentina D. Victoriano Plaza, ha inaugurado la conferencia Panamericana, asistiendo al acto los ministros de todas las repúblicas latino americanas.

Madrid 6 id. id. Se sabe que está definitivamente acordada la designación de los diputados que

El acto resultó en extremo solemne y se vio concurridísimo.

A él asistió toda la familia real excepto Beatriz que se hallan enfermos.

A S. M. el Rey le acompañaba en su casa militar formando una lucidísima escolta. Fué recibido en el campamento por el capitán general de Madrid Sr. Marina y demás generales de la guarnición a los acordes de la Marcha Real.

Durante la celebración de la misa de campaña lo mismo que mientras juraron y desfilaron los reclutas volaron sobre el campamento varios aeroplanos militares. Uno de los aeroplanos lo tripulaba el Infante D. Alfonso.

Al acto asistieron los Sres. conde Romanones Alba y Barroso.

El desfile resultó brillantísimo.

HABLA ROMANONES

Madrid 6 (15:30). El conde de Romanones recibió esta tarde a los periodistas.

Dijonos que a causa de la jura de la bandera no despachó hoy con el Rey ningún ministro.

Manifestó que conferenció con el ministro de Marina aproposito del torpedeamiento del vapor «Vigo» por un submarino alemán.

El hecho ha producido entre los armadores españoles una grande y natural alarma.

En el consejo de ministros que se celebrará esta tarde se ocupará el gobierno de este asunto.

Dijonos, por último, que se ha resuelto el conflicto de las cigarreras.

EN EL PARLAMENTO ALEMÁN

Un discurso histórico

Madrid 6 (15:30). De Nauen telegrafían dando cuenta de un discurso, que apenas conocido se repitió de histórico, pronunciado en el Reichstag por el Canciller de Alemania.

En él declaró el Canciller, que Alemania está en buena disposición para hacer la paz con los países a quienes hoy combate.

«Pero la paz—dijo—que se haga ha de ser tal que asegure la tranquilidad del porvenir y el desarrollo y la cooperación pacíficas con todos los pueblos de Europa.

Luego anunció al parlamento que Alemania pide, respecto de Bélgica, la libertad más completa para la población flamenca y una buena vecindad basada en intereses recíprocos económicos.

Respecto de Polonia manifestó que lo mismo Alemania que Austria quieren solucionar de una vez para siempre, la cuestión polaca al objeto de que ella no pueda servir nunca de pretexto para posteriores luchas.

La noticia de este discurso ha despertado viva curiosidad esperándose a conocerlo con más detalle.

Ultima hora

Madrid 6 (16). Se celebró hoy el entierro del cadáver del senador vitalicio Sr. Solsona.

Estuvo concurridísimo. Presidieron el duelo, con los parientes del finado los Sres. Maura y Dato.

BOLSA DE MADRID

COTIZACIÓN OFICIAL

Table with columns for bond types (e.g., 4 por 100 interior) and their prices.

Acciones

Table with columns for company names (e.g., Banco de España) and their share prices.

Azucareras

Table with columns for bond types and their prices.

Cambios

Table with columns for exchange rates for Paris and London.

Bolsa de París

Table with columns for exchange rates for Exterior Español and Buenos Aires.

El precio del oro fué ayer de 000'000'00

ACADEMIA POLITECNICA

Gran Colegio «María Auxiliadora»

RUA NUEVA, 57-2.º

Director: D. Antonio López y López, Capitán de Infantería

Este Centro que cuenta este primer año de existencia con 60 alumnos, en figura un «Curso de preparación para ingreso en el Instituto», contando con el siguiente cuadro de profesores:

Table listing various subjects and their respective professors, including Mathematics, Drawing, and Latin.

Profesores de Gimnasios, Esgrima, etc. Curso de preparación para ingreso en el Instituto y en la Normal

RUA NUEVA, 57

R.M.S.P. COMPANIA DE VAPORES CORREOS. MALA REAL INGLESA. SERVICIO RAPIDO BRASIL Y RIO DE LA PLATA.



VAPORES DE IDA PARA PERNAMBUCO BAHIA RIO JANEIRO SANTOS MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES.

Precios en 3ª clase Brasil, Rio de la Plata, Ptas.

SALIDAS DE VIGO

AMAZON salida de Vigo el día 11 de Abril 1916 precio 3.ª pesetas 236'25

El pasaje de los niños menores de dos años será gratuito, uno por cada familia; de 2 a 10 años satisfarán MEDIO pasaje.

A los pasajeros que deseen embarcar en los magníficos vapores correos de la Compañía MALA REAL INGLESA, necesariamente tienen que presentarse en esta Agencia con DOS D AS de anticipación al anunciado para la salida de cada vapor, para cumplir todos los requisitos que la nueva Ley de Emigración determina.

Los pasajeros que embarquen por el puerto de Vigo no están sujetos al registro en los fieltros de consumo, por no existir éstos en Vigo desde el 1.º del año de 1911.

Estos vapores tocan ahora en el mismo puerto de Buenos Aires evitándose de este modo los inconvenientes del viaje por ferrocarril desde la Plata a dicha ciudad.

VAPORES DE REGRESO

Para INGLATERRA saldrán de este puerto los magníficos vapores correos.

AMAZON salida de Vigo el 16 de Marzo 1916
ARAGUAYA 13 Abril

Impuesto de embarque 1.ª clase Ptas. 4.—2.ª clase 2, por cuenta del pasajero que se pagará al tomar el billete.

Se admiten pasajeros y carga para los puertos arriba indicados.

Para más informes dirigirse a los Agentes de la Compañía: En CORUÑA, Srs. Rubinen Hios.—En BILBAO, D. Carlos de Maruri.—En SANTANDER, Sres. Luis Maruino, Compañía.—En VILLAGARC A, D. Estanislao Durán.

En VIGO, y Villagarcía el Agente general en el Norte de España:

Oficina de la Compañía establecida en Madrid. **ARENAL, 19**

Don Estanislao Durán

NOTA:—La Compañía Mala Real Inglesa tiene una verdadera satisfacción comunicando a sus antiguos y constantes favorecedores, que desde que estalló el conflicto europeo, hasta el presente momento, sus espléndidos vapores-correos han efectuado, haciendo escala en los puertos españoles, 36 viajes de ida a los puertos de Brasil y Rio de la Plata y 57 viajes de regreso de los citados puertos a Europa, sin que durante la duración de los mismos les haya ocurrido ninguna novedad.

VINO Y JARABE de Quina y Hierro de GRIMAULT Y C^{IA}

Preparados con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUININA de PELLETIER, la unión de la Aromática de GOROSI, la esencia de la Aromática de GOROSI, la esencia de la Aromática de GOROSI, el Lintísimo y cuantas dolencias dimanan del Empobrecimiento de la Sangre.

PARIS, 9, rue Vivienne y 10, rue de Valenciennes

Mag que convencerse que la funeraria DE Carlos Raspeño CALDERERIA 53, SANTIAGO

es la que tiene mejor surtido y la que vende más barato.

HAY CINCO SEVERAS Y ELEGANTES CARROZAS LAS MEJORES DE LA CIUDAD

para servicios de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Cajas desde UNA peseta.—Corones y hábitos muy baratos.—Féretros del país, de Madrid con cristal y metales especiales para embalsamamientos y lavados.

Atendido a esta Casa se encuentran enseres y localidad.

Funeraria de Carlos Raspeño Calderería-53

JARABE FENICADO DE VIAL

combate los micobios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, es de eficacia segura en las **Tos, Resfriados, Catarros, Bronquitis, Gripe, Bronquía, Influenza.**

En todas las Farmacias.

El robusto automóvil Inglés SUNBEAM

es el mejor del mundo, porque lo demostró ganando cuantas carreras y concursos importantes se han celebrado el pasado año. Tiene adjudicados los «records» de velocidad del mundo entero. Un doce caballos **SUNBEAM**, que hace más de cien kilómetros por hora, basta para batir coches de otras marcas, hasta de 40 H.-P.

El día 1.º de Octubre alcanzó en Brooklands la victoria más sensacional que registra la Historia, recorriendo **1.000 kilómetros en doce horas, o sea 150 kilómetros por hora, de media.**

Batiendo todos los «records» del mundo entero sin parar su motor en las doce horas, cuando otros que lo han intentado, sólo resistieron, a lo sumo, dos horas a esa marcha.

El coche **SUNBEAM** es el que promete ser vendido en mayor escala por ser el que reúne exageradamente las dos condiciones pedidas hoy, o sea resistencia y rapidez, con poco número de caballos de fuerza. El 12 H.-P. **Sunbeam** es el tipo ideal para turismo.

Se solicita un buen Agente para esta provincia Automóviles «**SUNBEAM**», Calle de Recoletos, 1.—MADRID.

JARABE DE RABANO IODADO DE GRIMAULT Y C^{IA}

Depurativo por excelencia PARA NIÑOS ADULTOS



EL JARABE Y LA PASTA DE SAVIA de PINO MARITIMO de LACASSE

combate victoriosamente Resfriados, Tos, Bronquitis, Influenza.

Servicios de la COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de Buenos Aires

El día 4 de Marzo de 1916 saldrá de Barcelona el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor **REINA VICTORIA EUGENIA** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Los pasajeros del Norte y Noroeste, embarcarán en Coruña el primer día de cada mes.

Línea de New-York, Cuba y Méjico. (Servicio del Mediterráneo)

El día 25 de Marzo saldrá de Barcelona, el 26 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor **BUENOS AIRES** directamente para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Línea de Cuba y Méjico (Servicio del Norte de España)

El día 16 de Marzo saldrá de Bilbao, el 19 de Santander el 20 de Gijón, el 21 de La Coruña el vapor **REINA MARIA CRISTINA** directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacifico con trasbordo en la Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta también precios convencionales para camarotes de lujo.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 10 de Marzo saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor **MONTERRAT** directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (Acuativa), Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello, la Guayra, Ponce, San Juan de Puerto Rico, Canarias, Cádiz, Barcelona, Marsella y Génova. Se admiten pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana, Comina, por el ferrocarril de Panamá las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga, con billetes y conocimientos directos. También carga para Puerto Birrios y Cartagena de Indias con trasbordo en Colón para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curacao y para Caimán, Curapano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas

El día 21 de Febrero saldrá de Liverpool, y el día 23 de la Coruña, y el día 3 de Marzo de 1916 de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias al vapor **C. DE EIZAGUIRRE** directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ho-Ilo y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Canarias y Fernando Póo

El día 2 de Marzo de 1916 saldrá de Barcelona el vapor **ISLA DE PANAY** con escala en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, de las escalas intermedias y Fernando Póo. Regr. so de Fernando Póo el 2 haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten cargas en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en el pasado servicio.

También se admite carga y se exp den pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques. Para rebajas a familias, precios especiales, por camarote de lujo, rebajas en pasajes de ida y vuelta y demás informes que puedan en los fletes pasajero, dirigirse a los Agentes de la Compañía.

AVISOS IMPORTANTES: Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones marítimas.

SERVICIOS COMERCIALES.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Servicio especial.—Línea Brasil-Plata

El 14 de Marzo saldrá de La Coruña el vapor **LEON XIII** directo para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires. Queda prohibido en absoluto subir a bordo, sin previa presentación de tarjeta de la Agencia autorizándolo. Informar en la Coruña la Agencia de la Compañía Trasatlántica.

ARS NATURA VINOS DE PEPTONA ORTEGA



EMPLASTOS perforados americanos de fieltro rojo o sea bayeta encarnada del DR. WINTER

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter CURAN los catarros de pecho y bronquitis.

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter CURAN los dolores de los pulmones.

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter CURAN reumatismos y dolores del costado.

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter CURAN los dolores de espalda, riñones y caderas.

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter CURAN lumbago, ciática y otros dolores de esta género.

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter CURAN los dolores reumáticos de las caderas en sus períodos mensuales.

¡Fijarse en la marca del Dr. Winter!

¡MUCHO CUIDADO CON LAS IMITACIONES!

Esqueletos de defunción se reciben hasta las cinco de la tarde.

Préstamos a todos CAPITALES EXTRANJEROS

Préstamos municipales a Compañías de ferrocarriles, Centrales eléctricas y a Entidades en general.

Condiciones ventajosas sujetas al tipo de interés oscilante del 4 al 6 por 100 anual y a la duración de los préstamos de diez a treinta años. Grandes facilidades en las devoluciones.

A los veintinueve días de practicada la INSPECCION de los bienes ofrecidos en garantía, entrega de las cantidades.

Gastos notariales, calculanse un 5 por 1.000 para las grandes cantidades y un 30 para las pequeñas.

Gastos inspección a cargo de los propietarios; parte abonable al acto y parte después de realizada la operación.

Comisión nuestra por una sola vez: **3 por 100** sobre la cantidad prestada.

Constitución, en pocas semanas, de Sociedades importantes, aportando el capital necesario.

Estricta puntualidad. 00. Absoluta reserva.

Escribir con detalles a

D. Roberto Ragazzoni
Calle de Mendizábal, 28, pral., Barcelona

TODOS PUEDEN TOMAR LA DOLORINA LO MEJOR PARA EL Dolor de cabeza NEURALGIAS, ETC., INOFENSIVA

Una dosis, 15 cts.
Caja de diez dosis, 1'25 pta.
Pídense en farmacias.

